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RELATÓRIO 

Integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade Urbana (CMTMU) solicitaram 

que a secretária municipal de Mobilidade Urbana, Daliana Bandeira, apresente a planilha 

tarifária atualizada do serviço de transporte coletivo urbano e para o serviço opcional, na 

próxima reunião ordinária da entidade, agendada para quinta-feira (26), às 10h, na sala de 

reuniões da STTU, no bairro da Ribeira. O documento é assinado por 14 participantes do 

conselho e justificam o pleito reforçando que a atual tarifa vigora desde 19 de maio de 2019, 

portanto há 44 meses estando completamente desatualizada. E, justificam ainda que nesse 

período vários fatores que compõem a planilha tarifária foram modificados ocorrendo 

significativa elevação destes itens. 

O Senac RN, em parceria com a Paróquia Nossa Senhora da Esperança e Santo Inácio de Loyola, 

está com matrículas abertas para cursos de qualificação profissional nas unidades móveis de 

Beleza, Informática e Gestão. Estão sendo ofertadas 120 vagas para cursos gratuitos de Técnicas 

de Depilação, Técnicas de Manicura, Corte de Cabelo, Design de Sobrancelhas, Informática 

Básica, Técnicas Avançadas de Word e Excel, Qualidade no Atendimento e Estratégias de 

Negociação para Vendedor. 

O local de maior viabilidade técnica à instalação do porto-indústria é o município de Caiçara do 

Norte, no litoral norte do Rio Grande do Norte, conclui o estudo desenvolvido por pesquisadores 

da UFRN, cujo relatório foi apresentado à governadora Fátima Bezerra nessa quinta-feira 19. O 

Governo do Estado, em parceria com a Universidade Federal do RN (UFRN), numa ação inédita, 

investiu na contratação dos estudos para balizar uma tomada de decisão técnica. O porto-

indústria é um equipamento essencial à viabilidade de projetos para exploração de energia 

eólica offshore (no mar) e a exportação de diversos outros produtos, entre eles o hidrogênio 

verde (H2V). 

O retorno da contribuição sindical obrigatória é vista como um retrocesso por especialistas 

consultados pelo R7. A discussão voltou à tona após o presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 

afirmar que a suspensão, em 2017, foi um "crime". A extinção do imposto compulsório foi uma 

das mudanças acarretadas pela Reforma Tributária, implementada durante a gestão de Michel 

Temer (MDB). 

O número de empregos com carteira assinada no setor de energias, no Rio Grande do Norte, 

avançou 14,4% em 2022, na comparação com 2021, e, para este ano, a perspectiva é de mais 

crescimento. Os dados fazem parte de levantamento realizado pelo MAIS RN, Núcleo de Gestão 

Estratégica da Federação das Indústrias do estado (FIERN) – a pedido do SENAI.  
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Conselheiros cobram da STTU planilha tarifária atualizada 

do transporte coletivo de Natal 

  

 
 

Integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade Urbana 

(CMTMU) solicitaram que a secretária municipal de Mobilidade Urbana, 

Daliana Bandeira, apresente a planilha tarifária atualizada do serviço de 

transporte coletivo urbano e para o serviço opcional, na próxima reunião 

ordinária da entidade, agendada para quinta-feira (26), às 10h, na sala de 

reuniões da STTU, no bairro da Ribeira. O documento é assinado por 14 

participantes do conselho e justificam o pleito reforçando que a atual tarifa 

http://tangaraacontece.blogspot.com/2023/01/conselheiros-cobram-da-sttu-planilha.html
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https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEgoGKdanyT_-RsRJ5XadHTFhgE_bVlqzRATCAAHMSjzDJ5yHdS3Kxz_YUPd2Yz3JRT-wYYmkVMNTrJKLlF7oU4NSNpzNPrPTevY2hWeNB1_7__QXxjK5MaVaj39-19qmSZLA86UbOjfficR6lTpXCG8qrEye4LWLEEZbR1HS7UhRnUKEx1XrM932MKk/s629/811C3C0E-648B-47DD-A2C6-F10E163A4D0C.jpeg


 
 

vigora desde 19 de maio de 2019, portanto há 44 meses estando 

completamente desatualizada. E, justificam ainda que nesse período vários 

fatores que compõem a planilha tarifária foram modificados ocorrendo 

significativa elevação destes itens. 

Os representantes das entidades que compõe o CMTMU ainda reforçam 

que transcorridos quarenta e quatro meses que vigora a atual tarifa, esse 

tema não foi mais pautado nas reuniões ordinárias ocorridas nesse período 

o que faz justificar o caráter de urgência para o atendimento do pleito.  O 

último reajuste tarifário apreciado no conselho, passando a passagem para 

R$ 4,25, foi em 28/02/2020, e, foi imediatamente revogado pelo prefeito de 

Natal, Álvaro Dias.  Originalmente a pauta da reunião da próxima quinta-

feira (26) está somente o tema da metodologia adotada para o pagamento 

do subsídio das gratuidades das pessoas idosas. 

“Daí os representantes das entidades junto ao conselho solicitam a urgente 

apresentação da planilha tarifaria atualizada para que a entidade se 

posicione sobre a real situação tarifária da prestação do serviço de 

transporte coletivo urbano na capital, antes que o sistema entre em 

colapso”, salientou Edileuza de Queiroz, da Transcoop Natal, que lidera a 

solicitação.  

Em ata do CMTMU de 24/11/22 a secretária Daliana Bandeira já havia 

concordado com a inclusão em pauta do assunto planilha tarifária. “Por isto 

sugerimos uma reunião urgente em razão da imensa importância do tema”, 

reforça Edileuza de Queiroz, que em abril/22 formalizou uma planilha na 

reunião ordinária do conselho com o valor da tarifa para o opcional no 

valor de R$ 6,25, até o momento sem resposta para STTU.  

Assinam o ofício encaminhado à STTU, além das Transcoop, os 

representes das seguintes entidades: Seturn, CBTU/STU-NAT, Sindicato 

dos Taxistas, Sindmoto/RN, Sintro/RN, Câmara Municipal de Natal, 

DNIT,  Sindicato dos Trabalhadores Autônomos, Conselho Municipal dos 

Direitos da Pessoa Idosa, Coopten, Detran, ACIRN, Fecomercio e DER.  

Para Nilson Queiroga, consultor técnico do Seturn, a secretária Daliana 

Bandeira tem agora uma ótima oportunidade para envolver a sociedade 

neste debate que é de suma importância. “O caminho para a melhoria do 

sistema de transporte público está num debate estendido à população. 

Passou da hora de termos um excelente debate com todos os elos do 

transporte público, governo federal, estaduais e municipais, iniciativa 



 
 

privada e a sociedade. A população precisa entender como o sistema 

funciona para aceitar e internalizar todas as medidas necessárias para as 

melhorias. Todos precisam caminhar na mesma direção com foco no bem 

comum”, disse Nilson Queiroga. 
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Conselheiros cobram da STTU 

planilha tarifária atualizada do 
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Atual tarifa não sobe desde maio de 2019, mesmo com custos 

subindo consideravelmente, como combustíveis 
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Custo para operação do sistema de transporte público é atualmente de R$ 9 por quilômetro, segundo 

Seturn - Foto: Alex Régis / Prefeitura do Natal 

Integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade 
Urbana de Natal (CMTMU) solicitaram que a secretária 
municipal de Mobilidade Urbana, Daliana Bandeira, apresente a 
planilha tarifária atualizada do serviço de transporte coletivo 
urbano e para o serviço opcional, na próxima reunião ordinária 
da entidade, agendada para quinta-feira (26), às 10h, na sala de 
reuniões da STTU, no bairro da Ribeira. 

O documento é assinado por 14 participantes do conselho e 
justificam o pleito reforçando que a atual tarifa vigora desde 19 
de maio de 2019, portanto há 44 meses, estando 
completamente desatualizada. E justificam ainda que, nesse 
período, vários fatores que compõem a planilha tarifária foram 
modificados, ocorrendo significativa elevação destes itens, 
como combustíveis. 



 
 

Planilha mostra aumento dos custos de produtos – Foto: Reprodução 

Os representantes das entidades que compõem o CMTMU 
ainda reforçam que, transcorridos 44 meses de vigência da 
atual tarifa, esse tema não foi mais pautado nas reuniões 
ordinárias ocorridas nesse período, o que faz justificar o caráter 
de urgência para o atendimento do pleito. 

O último reajuste tarifário apreciado no conselho, passando a 
passagem para R$ 4,25, foi em 28 de fevereiro de 2020. Na 
época, o prefeito de Natal, Álvaro Dias (PSDB), vetou o 
aumento. Originalmente, a pauta da reunião da próxima quinta-
feira (26) está somente o tema da metodologia adotada para o 
pagamento do subsídio das gratuidades das pessoas idosas. 

“Daí, os representantes das entidades junto ao conselho 
solicitam a urgente apresentação da planilha tarifaria atualizada 



 
 

para que a entidade se posicione sobre a real situação tarifária 
da prestação do serviço de transporte coletivo urbano na 
capital, antes que o sistema entre em colapso”, salientou 
Edileuza de Queiroz, da Transcoop Natal, que lidera a 
solicitação. 

Em ata do CMTMU de 24 de novembro de 2022, a secretária 
Daliana Bandeira já havia concordado com a inclusão em pauta 
do assunto planilha tarifária. “Por isto sugerimos uma reunião 
urgente em razão da imensa importância do tema”, reforça 
Edileuza de Queiroz, que em abril de 2022 formalizou uma 
planilha na reunião ordinária do conselho com o valor da tarifa 
para o opcional no valor de R$ 6,25, até o momento sem 
resposta para STTU. 
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Integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade Urbana 

(CMTMU) solicitaram que a secretária municipal de Mobilidade Urbana, Daliana 

Bandeira, apresente a planilha tarifária atualizada do serviço de transporte 

coletivo urbano e para o serviço opcional, na próxima reunião ordinária da 

entidade, agendada para quinta-feira (26), às 10h, na sala de reuniões da STTU, 

no bairro da Ribeira. O documento é assinado por 14 participantes do conselho 

e justificam o pleito reforçando que a atual tarifa vigora desde 19 de maio de 

2019, portanto há 44 meses estando completamente desatualizada. E, 

justificam ainda que nesse período vários fatores que compõem a planilha 

tarifária foram modificados, ocorrendo significativa elevação destes itens. 

Os representantes das entidades que compõem o CMTMU ainda reforçam que 

transcorridos quarenta e quatro meses que vigora a atual tarifa, esse tema não 

foi mais pautado nas reuniões ordinárias ocorridas nesse período, o que faz 

justificar o caráter de urgência para o atendimento do pleito.  O último reajuste 

tarifário apreciado no conselho, passando a passagem para R$ 4,25, foi em 

28/02/2020, e, foi imediatamente revogado pelo prefeito de Natal, Álvaro 

Dias.  Originalmente a pauta da reunião da próxima quinta-feira (26) está 

somente o tema da metodologia adotada para o pagamento do subsídio das 

gratuidades das pessoas idosas. 

https://tribunadajustica.com.br/conselheiros-cobram-das-sttu-planilha-tarifaria-atualizada-do-transporte-coletivo-de-natal/
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“Daí os representantes das entidades junto ao conselho solicitam a urgente 

apresentação da planilha tarifária atualizada para que a entidade se posicione 

sobre a real situação tarifária da prestação do serviço de transporte coletivo 

urbano na capital, antes que o sistema entre em colapso”, salientou Edileuza de 

Queiroz, da Transcoop Natal, que lidera a solicitação. Em ata do CMTMU de 

24/11/22 a secretária Daliana Bandeira já havia concordado com a inclusão em 

pauta do assunto planilha tarifária. “Por isto sugerimos uma reunião urgente 

em razão da imensa importância do tema”, reforça Edileuza de Queiroz, que em 

abril/22 formalizou uma planilha na reunião ordinária do conselho com o valor 

da tarifa para o opcional no valor de R$ 6,25, até o momento sem resposta para 

STTU. 

Assinam o ofício encaminhado à STTU, além das Transcoop, os representes 

das seguintes entidades: Seturn, CBTU/STU-NAT, Sindicato dos Taxistas, 

Sindmoto/RN, Sintro/RN, Câmara Municipal de Natal, DNIT,  Sindicato dos 

Trabalhadores Autônomos, Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa, 

Coopten, Detran, ACIRN, Fecomércio e DER. 

Para Nilson Queiroga, consultor técnico do Seturn, a secretária Daliana 

Bandeira tem agora uma ótima oportunidade para envolver a sociedade neste 

debate que é de suma importância. “O caminho para a melhoria do sistema de 

transporte público está num debate estendido à população. Passou da hora de 

termos um excelente debate com todos os elos do transporte público, governo 

federal, estaduais e municipais, iniciativa privada e a sociedade. A população 

precisa entender como o sistema funciona para aceitar e internalizar todas as 

medidas necessárias para as melhorias. Todos precisam caminhar na mesma 

direção com foco no bem comum”, disse Nilson Queiroga. 
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Cedida  

Integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade 

Urbana (CMTMU) solicitaram que a secretária municipal de 

Mobilidade Urbana, Daliana Bandeira, apresente a planilha tarifária 

atualizada do serviço de transporte coletivo urbano e para o 

serviço opcional, na próxima reunião ordinária da entidade, 

agendada para quinta-feira (26), às 10h, na sala de reuniões da 
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STTU, no bairro da Ribeira. O documento é assinado por 14 

participantes do conselho e justificam o pleito reforçando que a 

atual tarifa vigora desde 19 de maio de 2019, portanto há 44 meses 

estando completamente desatualizada. E, justificam ainda que 

nesse período vários fatores que compõem a planilha tarifária 

foram modificados ocorrendo significativa elevação destes itens. 

Os representantes das entidades que compõe o CMTMU ainda 

reforçam que transcorridos quarenta e quatro meses que vigora a 

atual tarifa, esse tema não foi mais pautado nas reuniões 

ordinárias ocorridas nesse período o que faz justificar o caráter de 

urgência para o atendimento do pleito.  O último reajuste tarifário 

apreciado no conselho, passando a passagem para R$ 4,25, foi em 

28/02/2020, e, foi imediatamente revogado pelo prefeito de Natal, 

Álvaro Dias.  Originalmente a pauta da reunião da próxima quinta-

feira (26) está somente o tema da metodologia adotada para o 

pagamento do subsídio das gratuidades das pessoas idosas. 

“Daí os representantes das entidades junto ao conselho solicitam a 

urgente apresentação da planilha tarifaria atualizada para que a 

entidade se posicione sobre a real situação tarifária da prestação 

do serviço de transporte coletivo urbano na capital, antes que o 

sistema entre em colapso”, salientou Edileuza de Queiroz, da 

Transcoop Natal, que lidera a solicitação.  

Em ata do CMTMU de 24/11/22 a secretária Daliana Bandeira já 

havia concordado com a inclusão em pauta do assunto planilha 

tarifária. “Por isto sugerimos uma reunião urgente em razão da 

imensa importância do tema”, reforça Edileuza de Queiroz, que em 

abril/22 formalizou uma planilha na reunião ordinária do conselho 

com o valor da tarifa para o opcional no valor de R$ 6,25, até o 

momento sem resposta para STTU.  

Assinam o ofício encaminhado à STTU, além das Transcoop, os 

representes das seguintes entidades: Seturn, CBTU/STU-NAT, 

Sindicato dos Taxistas, Sindmoto/RN, Sintro/RN, Câmara Municipal 



 
 

de Natal, DNIT,  Sindicato dos Trabalhadores Autônomos, Coopten, 

Detran, ACIRN, Fecomercio e DER.  

Para Nilson Queiroga, consultor técnico do Seturn, a secretária 

Daliana Bandeira tem agora uma ótima oportunidade para 

envolver a sociedade neste debate que é de suma importância. “O 

caminho para a melhoria do sistema de transporte público está 

num debate estendido à população. Passou da hora de termos um 

excelente debate com todos os elos do transporte público, governo 

federal, estaduais e municipais, iniciativa privada e a sociedade. A 

população precisa entender como o sistema funciona para aceitar 

e internalizar todas as medidas necessárias para as melhorias. 

Todos precisam caminhar na mesma direção com foco no bem 

comum”, disse Nilson Queiroga. 
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O encontro ocorrerá na sala de reuniões da STTU, em Natal 

14 integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade Urbana 
(CMTMU) solicitaram que a secretária municipal de Mobilidade Urbana, Daliana 
Bandeira, apresente a planilha tarifária atualizada do serviço de transporte 
coletivo urbano e para o serviço opcional, na próxima reunião ordinária da 
entidade, agendada para a quinta-feira (26.jan.2023). 

O encontro ocorrerá na sala de reuniões da Secretaria de Mobilidade Urbana de 
Natal (STTU), no bairro da Ribeira, na zona Leste da capital. Os integrantes 
justificam o pleito considerando que a atual tarifa vigora desde 19 de maio de 
2019, segundo nota divulgada pelo Sindicato das Empresas de Transportes 
Urbanos de Passageiros do Município do Natal (Seturn). 

O sindicato patronal aponta que a tarifa completou 44 meses desatualizada. 
Segundo os integrantes do CMTMU, durante o período, vários fatores que 
compõem a planilha tarifária foram modificados – como valor do ônibus, do óleo 
diesel e salário mínimo, por exemplo – ocorrendo significativa elevação dos itens. 

Os representantes das entidades que compõem o CMTMU ainda reforçam que 
transcorridos quarenta e quatro meses que vigora a atual tarifa, esse tema não 
foi mais pautado nas reuniões ordinárias ocorridas nesse período, o que faz 
justificar o caráter de urgência para o atendimento do pleito. 

O último reajuste tarifário apreciado no conselho, passando a passagem para R$ 
4,25, foi em 28/02/2020, e, foi imediatamente revogado pelo prefeito de Natal, 
Álvaro Dias (PSDB). Originalmente, a pauta da reunião da próxima quinta-feira 
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(26) deverá debater somente o tema da metodologia adotada para o pagamento 
do subsídio das gratuidades das pessoas idosas. 

“Daí os representantes das entidades junto ao conselho solicitam a urgente 
apresentação da planilha tarifária atualizada para que a entidade se posicione 
sobre a real situação tarifária da prestação do serviço de transporte coletivo 
urbano na capital, antes que o sistema entre em colapso”, explica Edileuza de 
Queiroz, da Transcoop Natal, que lidera a solicitação. 

Em ata do CMTMU de 24/11/22, a secretária Daliana Bandeira já havia 
concordado com a inclusão em pauta do assunto planilha tarifária. “Por isso, 
sugerimos uma reunião urgente em razão da imensa importância do tema”, 
reforça Edileuza de Queiroz, que em abril de 2022 formalizou uma planilha na 
reunião ordinária do conselho com o valor da tarifa para o opcional no valor de 
R$ 6,25, até o momento sem resposta por parte da STTU. 

Assinam o ofício encaminhado à STTU, além das Transcoop, os representes das 
seguintes entidades: Seturn, CBTU/STU-NAT, Sindicato dos Taxistas, 
Sindmoto/RN, Sintro/RN, Câmara Municipal de Natal, DNIT, Sindicato dos 
Trabalhadores Autônomos, Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa, 
Coopten, Detran, ACIRN, Fecomércio e DER/RN. 

De acordo com o consultor técnico do Seturn, Nilson Queiroga, a secretária 
Daliana Bandeira tem agora uma ótima oportunidade para envolver a sociedade 
neste debate que é de suma importância. 

“O caminho para a melhoria do sistema de transporte público está num debate 
estendido à população. Passou da hora de termos um excelente debate com 
todos os elos do transporte público, governo federal, estaduais e municipais, 
iniciativa privada e a sociedade. A população precisa entender como o sistema 
funciona para aceitar e internalizar todas as medidas necessárias para as 
melhorias. Todos precisam caminhar na mesma direção com foco no bem 
comum”, considera. 

Foto: Matheus Felipe/Ilustração 
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Conselheiros cobram das STTU 
planilha tarifária atualizada do 
transporte coletivo de Natal 

 

Integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade Urbana 

(CMTMU) solicitaram que a secretária municipal de Mobilidade Urbana, 

Daliana Bandeira, apresente a planilha tarifária atualizada do serviço de 

transporte coletivo urbano e para o serviço opcional, na próxima reunião 

ordinária da entidade, agendada para quinta-feira (26), às 10h, na sala de 

reuniões da STTU, no bairro da Ribeira.  

O documento é assinado por 14 participantes do conselho e justificam 

o pleito reforçando que a atual tarifa vigora desde 19 de maio de 

2019, portanto há 44 meses estando completamente desatualizada. 

E, justificam ainda que nesse período vários fatores que compõem a 

planilha tarifária foram modificados, ocorrendo significativa elevação 

destes itens. 

 

Os representantes das entidades que compõem o CMTMU ainda 

reforçam que transcorridos quarenta e quatro meses que vigora a 

atual tarifa, esse tema não foi mais pautado nas reuniões ordinárias 
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ocorridas nesse período, o que faz justificar o caráter de urgência 

para o atendimento do pleito. O último reajuste tarifário apreciado no 

conselho, passando a passagem para R$ 4,25, foi em 28/02/2020, e, 

foi imediatamente revogado pelo prefeito de Natal, Álvaro Dias. 

Originalmente a pauta da reunião da próxima quinta-feira (26) está 

somente o tema da metodologia adotada para o pagamento do 

subsídio das gratuidades das pessoas idosas. 

  



 
 

Conselheiros cobram da STTU planilha tarifária atualizada do transporte coletivo de 

Natal 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2023/01/20/conselheiros-
cobram-da-sttu-planilha-tarifaria-atualizada-do-transporte-
coletivo-de-natal  

Data da 
publicação 

20/01/2023 

Veículo BLOG GUSTAVO NEGREIROS 

Classificação Positivo 
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Integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade Urbana (CMTMU) 

solicitaram que a secretária municipal de Mobilidade Urbana, Daliana Bandeira, 

apresente a planilha tarifária atualizada do serviço de transporte coletivo urbano e para o 

serviço opcional, na próxima reunião ordinária da entidade, agendada para quinta-feira 

(26), às 10h, na sala de reuniões da STTU, no bairro da Ribeira. 

O documento é assinado por 14 participantes do conselho e justificam o pleito 

reforçando que a atual tarifa vigora desde 19 de maio de 2019, portanto há 44 meses 

estando completamente desatualizada. E, justificam ainda que nesse período vários 
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fatores que compõem a planilha tarifária foram modificados ocorrendo significativa 

elevação destes itens. 

Os representantes das entidades que compõe o CMTMU ainda reforçam que 

transcorridos quarenta e quatro meses que vigora a atual tarifa, esse tema não foi mais 

pautado nas reuniões ordinárias ocorridas nesse período o que faz justificar o caráter de 

urgência para o atendimento do pleito.  O último reajuste tarifário apreciado no 

conselho, passando a passagem para R$ 4,25, foi em 28/02/2020, e, foi imediatamente 

revogado pelo prefeito de Natal, Álvaro Dias.  Originalmente a pauta da reunião da 

próxima quinta-feira (26) está somente o tema da metodologia adotada para o 

pagamento do subsídio das gratuidades das pessoas idosas. 

“Daí os representantes das entidades junto ao conselho solicitam a urgente apresentação 

da planilha tarifaria atualizada para que a entidade se posicione sobre a real situação 

tarifária da prestação do serviço de transporte coletivo urbano na capital, antes que o 

sistema entre em colapso”, salientou Edileuza de Queiroz, da Transcoop Natal, que 

lidera a solicitação. Em ata do CMTMU de 24/11/22 a secretária Daliana Bandeira já 

havia concordado com a inclusão em pauta do assunto planilha tarifária. “Por isto 

sugerimos uma reunião urgente em razão da imensa importância do tema”, reforça 

Edileuza de Queiroz, que em abril/22 formalizou uma planilha na reunião ordinária do 

conselho com o valor da tarifa para o opcional no valor de R$ 6,25, até o momento sem 

resposta para STTU.  

Assinam o ofício encaminhado à STTU, além das Transcoop, os representes das 

seguintes entidades: Seturn, CBTU/STU-NAT, Sindicato dos Taxistas, Sindmoto/RN, 

Sintro/RN, Câmara Municipal de Natal, DNIT,  Sindicato dos Trabalhadores 

Autônomos, Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa, Coopten, Detran, 

ACIRN, Fecomercio e DER.  

Para Nilson Queiroga, consultor técnico do Seturn, a secretária Daliana Bandeira tem 

agora uma ótima oportunidade para envolver a sociedade neste debate que é de suma 

importância. “O caminho para a melhoria do sistema de transporte público está num 

debate estendido à população. Passou da hora de termos um excelente debate com todos 

os elos do transporte público, governo federal, estaduais e municipais, iniciativa privada 

e a sociedade. A população precisa entender como o sistema funciona para aceitar e 

internalizar todas as medidas necessárias para as melhorias. Todos precisam caminhar 

na mesma direção com foco no bem comum”, disse Nilson Queiroga. 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 
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Transporte publico - Foto: Divulgação 
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Integrantes do Conselho Municipal de Transporte e Mobilidade 

Urbana de Natal (CMTMU) solicitaram que a secretária 

municipal de Mobilidade Urbana, Daliana Bandeira, apresente 

a planilha tarifária atualizada do serviço de transporte coletivo 

urbano e para o serviço opcional, na próxima reunião ordinária 

da entidade, agendada para quinta-feira (26), às 10h, na sala de 

reuniões da STTU, no bairro da Ribeira. 

O documento é assinado por 14 participantes do conselho e 

justificam o pleito reforçando que a atual tarifa vigora desde 19 

de maio de 2019, portanto há 44 meses, estando completamente 

desatualizada. E justificam ainda que, nesse período, vários 

fatores que compõem a planilha tarifária foram modificados, 

ocorrendo significativa elevação destes itens, como 

combustíveis. 

Os representantes das entidades que compõem o CMTMU ainda 

reforçam que, transcorridos 44 meses de vigência da atual 

tarifa, esse tema não foi mais pautado nas reuniões ordinárias 

ocorridas nesse período, o que faz justificar o caráter de 

urgência para o atendimento do pleito. 

 

O último reajuste tarifário apreciado no conselho, passando a 

passagem para R$ 4,25, foi em 28 de fevereiro de 2020. Na 

época, o prefeito de Natal, Álvaro Dias (PSDB), vetou o 

aumento. Originalmente, a pauta da reunião da próxima quinta-



 
 

feira (26) está somente o tema da metodologia adotada para o 

pagamento do subsídio das gratuidades das pessoas idosas. 

“Daí, os representantes das entidades junto ao conselho 

solicitam a urgente apresentação da planilha tarifaria 

atualizada para que a entidade se posicione sobre a real 

situação tarifária da prestação do serviço de transporte coletivo 

urbano na capital, antes que o sistema entre em colapso”, 

salientou Edileuza de Queiroz, da Transcoop Natal, que lidera a 

solicitação. 

Em ata do CMTMU de 24 de novembro de 2022, a secretária 

Daliana Bandeira já havia concordado com a inclusão em pauta 

do assunto planilha tarifária. “Por isto sugerimos uma reunião 

urgente em razão da imensa importância do tema”, reforça 

Edileuza de Queiroz, que em abril de 2022 formalizou uma 

planilha na reunião ordinária do conselho com o valor da tarifa 

para o opcional no valor de R$ 6,25, até o momento sem 

resposta para STTU. 
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Senac RN: Senac RN leva Unidades 
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O Senac RN, em parceria com a Paróquia Nossa Senhora da Esperança e Santo Inácio 

de Loyola, está com matrículas abertas para cursos de qualificação profissional nas 
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unidades móveis de Beleza, Informática e Gestão. Estão sendo ofertadas 120 vagas para 

cursos gratuitos de Técnicas de Depilação, Técnicas de Manicura, Corte de Cabelo, 

Design de Sobrancelhas, Informática Básica, Técnicas Avançadas de Word e Excel, 

Qualidade no Atendimento e Estratégias de Negociação para Vendedor. 

As matrículas podem ser realizadas até o dia 10 de fevereiro, no Salão Paroquial da 

Igreja Nossa Senhora da Esperança, de terça a sexta, das 15h às 20h. Para se inscrever 

é necessário cópia de RG e CPF, cópia de comprovante de residência e cópia de 

comprovante de escolaridade  ou auto declaração de escolaridade. 

A unidades serão instaladas na Praça, em frente a Paróquia do bairro Cidade da 

Esperança, localizada na avenida Pernambuco, nº 1. As aulas iniciam em 14 de fevereiro, 

com os cursos de Beleza. Ente abril e maio serão realizados os cursos de Informática e 

Gestão. 

“As unidades móveis do Senac RN atuam com o objetivo de ampliar as oportunidades 

de qualificação profissional de qualidade e, consequentemente, possibilidades de 

inserção no mercado de trabalho. Estamos iniciando os trabalhos de 2023 levando as 

unidades para a Cidade da Esperança, esse bairro que há tempos vem despontando 

como o centro comercial da zona oeste de Natal. Trata-se de uma oportunidade a mais 

de profissionalizar a população e colaborar com a geração de emprego e renda”, diz o 

presidente do Sistema Fecomércio RN, Marcelo Queiroz. 

  



 
 

Estudos apontam Caiçara do Norte como área mais viável à instalação do porto-

indústria no RN 

Link https://ismaelmedeiros.com.br/estudos-apontam-
caicara-do-norte-como-area-mais-viavel-a-
instalacao-do-porto-industria-no-rn/  

Data da 
publicação 

22/01/2023 

Veículo BLOG DE ISMAEL MEDEIROS 

Classificação Notícia de Interesse 

 

Estudos apontam Caiçara do Norte 

como área mais viável à instalação 

do porto-indústria no RN 

Porto-indústria é equipamento essencial à viabilidade de projetos para exploração de 

energia eólica offshore (no mar) – Foto: Reprodução 

O local de maior viabilidade técnica à instalação do porto-indústria é o 

município de Caiçara do Norte, no litoral norte do Rio Grande do Norte, conclui 

o estudo desenvolvido por pesquisadores da UFRN, cujo relatório foi 

apresentado à governadora Fátima Bezerra nessa quinta-feira 19. O Governo do 

Estado, em parceria com a Universidade Federal do RN (UFRN), numa ação 
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inédita, investiu na contratação dos estudos para balizar uma tomada de 

decisão técnica. O porto-indústria é um equipamento essencial à viabilidade de 

projetos para exploração de energia eólica offshore (no mar) e a exportação de 

diversos outros produtos, entre eles o hidrogêni o verde (H2V). 

Os estudos de viabilidade técnica, econômica e ambiental apontam o município 

de Caiçara do Norte como a região que melhor responde aos critérios de área 

para a instalação desse equipamento no Rio Grande do Norte. O professor 

Mario Gonzalez, do Departamento de Engenharia da Produção da universidade, 

coordenou o estudo. Os dados apontam que apenas, na primeira fase de 

operação do Porto, podem ser gerados ao menos 50 mil empregos no estado. 

O estudo de viabilidade é uma condição essencial para a tomada de decisões, 

seja do ponto de investimentos públicos, ou na busca por potenciais 

investidores privados. “A transição energética é uma agenda irreversível, e acho 

que o Rio Grande do Norte não pode perder essa oportunidade. Vai ser muito 

desafiador, mas não vamos nos acomodar, temos que ter ousadia para pensar 

no melhor, primeiro para o povo do Rio Grande do Norte, depois para no que 

isso vai projetar o Brasil”, enfatiza a governadora dizendo que “é papel nosso 

pensar nas gerações futuras”. 

Fátima Bezerra autorizou o início do EIA/RIMA, que é o estudo e relatório 

ambiental, dando, assim, continuidade aos estudos técnicos para a construção 

do porto-indústria em Caiçara do Norte, que, segundo o relatório técnico, terá 

condições de começar a funcionar em meados de 2026. 

A perspectiva de 50 mil empregos gerados ainda no início da operação do 

empreendimento. Ou seja, na primeira fase (de 1 a 4 anos), se dá “porque na 

primeira fase já teremos o cais, uma retroárea definida, a fabricação de peças e 

componentes, indústrias instaladas de operação e manutenção, que gera 

muitos empregos, porque são serviços. Portanto, já estará funcionando”, 

esclarece Hugo Fonseca, coordenador do Desenvolvimento Energético da 

Secretaria do Desenvolvimento Econômico (Sedec). 



 
 

Para a chefe do Executivo estadual, a construção do porto-indústria permite 

bem mais que a geração de empregos. Com a construção do porto-indústria, o 

Rio Grande do Norte assume o protagonismo da transição energética no país, 

avançando na produção de energia sustentável. Com a finalidade 

principalmente de produzir energia no mar (offshore) e hidrogênio verde 

(considerado o combustível do futuro), o porto também tem expectativas de 

trabalhar com diversos outros setores econômicos, como fruticultura, sal, 

mineração, pesca, óleo e gás, e também de energia eólica, fortalecendo a 

industrialização do estado. Dada a grandeza e importância do projeto, a 

governadora Fátima Bezerra afirmou que levará a agenda para o ministro de 

Portos e Aeroportos, Márcio França. 

“Devido ao alto potencial do estado para geração de energia de fontes 

renováveis, e a tendência mundial para a prática da ‘economia verde’ em todos 

os setores econômicos, o porto-indústria do RN deveria ter a denominação de 

Porto-Indústria Verde”, afirma o professor Gonzalez. O conceito de “energia 

verde” é aquele que trabalha com geração de energia sem grandes impactos 

ambientais por meio de fontes sustentáveis. 

“Os portos dos países mais desenvolvidos estão trabalhando para se 

transformar em ‘verdes’. Mas aqui já podemos nascer ‘verdes’, dentro dessa 

perspectiva”, afirma o professor, destacando que um porto-indústria também 

tem a função de fabricar, armazenar mercadorias, além de preparar 

mercadorias, por exemplo, para instalação de parques eólicos, como também 

para movimentar cargas. 

O estudo 

O estudo contratado pelo Governo do Estado e desenvolvido pela UFRN já havia 

apresentado resultados como o Atlas Eólico e Solar do Rio Grande do Norte e o 

Hub de Serviços para eólica onshore (em terra) e offshore (no mar). Além 

desses, o Estudo de Alternativa Técnica e Locacional para Infraestrutura de 

Transmissão Offshore e o Programa Norte-rio-grandense de Hidrogênio Verde 

também fazem parte da proposta mais ampla, que é o porto-indústria verde, um 

projeto de desenvolvimento econômico e sustentabilidade energética no Rio 



 
 

Grande do Norte. Todos esses estudos técnicos dão segurança às empresas 

que já apontam seu interesse no setor visando instalar-se no estado, 

sinalizando adequadamente para o investidor, criando um ambiente de 

confiança para o investimento e a Parceria Público Privada (PPP). 

“Esse projeto não chegou de paraquedas. Ele começou em 2019 e faz parte de 

uma carteira de projetos que a gente considera estratégica em setores 

importantes, e que tem essa característica de sustentabilidade”, afirma Hugo 

Fonseca. 

O estudo de viabilidade técnico-econômica-ambiental apresentado nessa 

quinta-feira (19) à governadora e para gestores e técnicos dos órgãos do 

Estado, como do IDEMA e da Secretaria Estadual de Desenvolvimento 

Econômico, contou com profissionais de diversas áreas, como de análise 

econômica e financeira, biologia e oceanografia, geologia marinha e ambiental, 

engenharias, assim como de logística e infraestrutura portuária, entre outros, 

contando, inclusive, com acadêmicos de universidades do Reino Unido e da 

Dinamarca. 

O projeto está dividido em várias fases, e a fase atual, que é a fase um, foi 

justamente esse estudo de viabilidade, onde foi atestado que o projeto pode 

seguir adiante, o que foi autorizado pela governadora através da determinação 

do início do EIA/RIMA. 

Além de avaliar a localização geográfica, que culminou na escolha de Caiçara 

do Norte como local ideal, o estudo apresentou um plano estratégico para 

operacionalização do porto-indústria e o desenvolvimento de sua cadeia 

produtiva e industrial. 

Os benefícios do empreendimento para o Rio Grande do Norte são inúmeros, a 

começar pelo fortalecimento da industrialização do estado e pela geração de 

empregos e capacitação de mão de obra. Sem falar nos benefícios fiscais e 

econômicos, na redução do custo logístico e na melhoria da infraestrutura 

logística marítima, além da maior competitividade no setor de energias 



 
 

renováveis, no qual o Rio Grande do Norte já assume protagonismo como líder 

nacional. 

Também participaram da reunião o vice-governador, Walter Alves; o diretor-

geral do IDEMA, Leon Aguiar; os secretários de estado e os adjuntos das 

secretarias de Desenvolvimento Econômico (SEDEC), Jaime Calado e Sílvio 

Torquato, e de Agricultura, da Pecuária e da Pesca (SAPE), Guilherme Saldanha 

e Davi Soares; o Procurador-Geral do Estado e o Procurador-chefe da PGE, 

Antenor Roberto e José Marcelo, respectivamente; o chefe de gabinete da 

Secretaria de Planejamento (SEPLAN), Flaubert Torquato; e a subsecretária de 

Política e Gestão Turística da Secretaria de Turismo (SETUR), Solange Portela. 

Agora RN 
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Governo do RN investe na contratação do estudo de viabilidade; Porto-Indústria 

pode gerar 50 mil empregos, apenas na primeira fase de operação 
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Porto-indústria é equipamento essencial à viabilidade de projetos para exploração de 

energia eólica offshore (no mar) - Foto: Reprodução 

O local de maior viabilidade técnica à instalação do porto-

indústria é o município de Caiçara do Norte, no litoral norte do 

Rio Grande do Norte, conclui o estudo desenvolvido por 

pesquisadores da UFRN, cujo relatório foi apresentado à 

governadora Fátima Bezerra nessa quinta-feira 19. O Governo 

do Estado, em parceria com a Universidade Federal do RN 

(UFRN), numa ação inédita, investiu na contratação dos estudos 

para balizar uma tomada de decisão técnica. O porto-indústria é 

um equipamento essencial à viabilidade de projetos para 

exploração de energia eólica offshore (no mar) e a exportação 

de diversos outros produtos, entre eles o hidrogêni o verde 

(H2V). 

Os estudos de viabilidade técnica, econômica e ambiental 

apontam o município de Caiçara do Norte como a região que 



 
 

melhor responde aos critérios de área para a instalação desse 

equipamento no Rio Grande do Norte. O professor Mario 

Gonzalez, do Departamento de Engenharia da Produção da 

universidade, coordenou o estudo. Os dados apontam que 

apenas, na primeira fase de operação do Porto, podem ser 

gerados ao menos 50 mil empregos no estado. 

O estudo de viabilidade é uma condição essencial para a tomada 

de decisões, seja do ponto de investimentos públicos, ou na 

busca por potenciais investidores privados. “A transição 

energética é uma agenda irreversível, e acho que o Rio Grande 

do Norte não pode perder essa oportunidade. Vai ser muito 

desafiador, mas não vamos nos acomodar, temos que ter 

ousadia para pensar no melhor, primeiro para o povo do Rio 

Grande do Norte, depois para no que isso vai projetar o Brasil”, 

enfatiza a governadora dizendo que “é papel nosso pensar nas 

gerações futuras”. 

Fátima Bezerra autorizou o início do EIA/RIMA, que é o estudo e 

relatório ambiental, dando, assim, continuidade aos estudos 

técnicos para a construção do porto-indústria em Caiçara do 

Norte, que, segundo o relatório técnico, terá condições de 

começar a funcionar em meados de 2026. 

A perspectiva de 50 mil empregos gerados ainda no início da 

operação do empreendimento. Ou seja, na primeira fase (de 1 a 

4 anos), se dá “porque na primeira fase já teremos o cais, uma 

retroárea definida, a fabricação de peças e componentes, 



 
 

indústrias instaladas de operação e manutenção, que gera 

muitos empregos, porque são serviços. Portanto, já estará 

funcionando”, esclarece Hugo Fonseca, coordenador do 

Desenvolvimento Energético da Secretaria do Desenvolvimento 

Econômico (Sedec). 

Para a chefe do Executivo estadual, a construção do porto-

indústria permite bem mais que a geração de empregos. Com a 

construção do porto-indústria, o Rio Grande do Norte assume o 

protagonismo da transição energética no país, avançando na 

produção de energia sustentável. Com a finalidade 

principalmente de produzir energia no mar (offshore) e 

hidrogênio verde (considerado o combustível do futuro), o 

porto também tem expectativas de trabalhar com diversos 

outros setores econômicos, como fruticultura, sal, mineração, 

pesca, óleo e gás, e também de energia eólica, fortalecendo a 

industrialização do estado. Dada a grandeza e importância do 

projeto, a governadora Fátima Bezerra afirmou que levará a 

agenda para o ministro de Portos e Aeroportos, Márcio França. 

“Devido ao alto potencial do estado para geração de energia de 

fontes renováveis, e a tendência mundial para a prática da 

‘economia verde’ em todos os setores econômicos, o porto-

indústria do RN deveria ter a denominação de Porto-Indústria 

Verde”, afirma o professor Gonzalez. O conceito de “energia 

verde” é aquele que trabalha com geração de energia sem 

grandes impactos ambientais por meio de fontes sustentáveis. 



 
 

“Os portos dos países mais desenvolvidos estão trabalhando 

para se transformar em ‘verdes’. Mas aqui já podemos nascer 

‘verdes’, dentro dessa perspectiva”, afirma o professor, 

destacando que um porto-indústria também tem a função de 

fabricar, armazenar mercadorias, além de preparar 

mercadorias, por exemplo, para instalação de parques eólicos, 

como também para movimentar cargas. 

O estudo 

O estudo contratado pelo Governo do Estado e desenvolvido 

pela UFRN já havia apresentado resultados como o Atlas Eólico 

e Solar do Rio Grande do Norte e o Hub de Serviços para eólica 

onshore (em terra) e offshore (no mar). Além desses, o Estudo 

de Alternativa Técnica e Locacional para Infraestrutura de 

Transmissão Offshore e o Programa Norte-rio-grandense de 

Hidrogênio Verde também fazem parte da proposta mais 

ampla, que é o porto-indústria verde, um projeto de 

desenvolvimento econômico e sustentabilidade energética no 

Rio Grande do Norte. Todos esses estudos técnicos dão 

segurança às empresas que já apontam seu interesse no setor 

visando instalar-se no estado, sinalizando adequadamente para 

o investidor, criando um ambiente de confiança para o 

investimento e a Parceria Público Privada (PPP). 

“Esse projeto não chegou de paraquedas. Ele começou em 2019 

e faz parte de uma carteira de projetos que a gente considera 

estratégica em setores importantes, e que tem essa 

característica de sustentabilidade”, afirma Hugo Fonseca. 



 
 

O estudo de viabilidade técnico-econômica-ambiental 

apresentado nessa quinta-feira (19) à governadora e para 

gestores e técnicos dos órgãos do Estado, como do IDEMA e da 

Secretaria Estadual de Desenvolvimento Econômico, contou 

com profissionais de diversas áreas, como de análise econômica 

e financeira, biologia e oceanografia, geologia marinha e 

ambiental, engenharias, assim como de logística e 

infraestrutura portuária, entre outros, contando, inclusive, com 

acadêmicos de universidades do Reino Unido e da Dinamarca. 

O projeto está dividido em várias fases, e a fase atual, que é a 

fase um, foi justamente esse estudo de viabilidade, onde foi 

atestado que o projeto pode seguir adiante, o que foi autorizado 

pela governadora através da determinação do início do 

EIA/RIMA. 

Além de avaliar a localização geográfica, que culminou na 

escolha de Caiçara do Norte como local ideal, o estudo 

apresentou um plano estratégico para operacionalização do 

porto-indústria e o desenvolvimento de sua cadeia produtiva e 

industrial. 

Os benefícios do empreendimento para o Rio Grande do Norte 

são inúmeros, a começar pelo fortalecimento da 

industrialização do estado e pela geração de empregos e 

capacitação de mão de obra. Sem falar nos benefícios fiscais e 

econômicos, na redução do custo logístico e na melhoria da 

infraestrutura logística marítima, além da maior 



 
 

competitividade no setor de energias renováveis, no qual o Rio 

Grande do Norte já assume protagonismo como líder nacional. 

Também participaram da reunião o vice-governador, Walter 

Alves; o diretor-geral do IDEMA, Leon Aguiar; os secretários de 

estado e os adjuntos das secretarias de Desenvolvimento 

Econômico (SEDEC), Jaime Calado e Sílvio Torquato, e de 

Agricultura, da Pecuária e da Pesca (SAPE), Guilherme Saldanha 

e Davi Soares; o Procurador-Geral do Estado e o Procurador-

chefe da PGE, Antenor Roberto e José Marcelo, 

respectivamente; o chefe de gabinete da Secretaria de 

Planejamento (SEPLAN), Flaubert Torquato; e a subsecretária 

de Política e Gestão Turística da Secretaria de Turismo (SETUR), 

Solange Portela. 
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O local de maior viabilidade técnica à instalação do porto-indústria é 
o município de Caiçara do Norte, no litoral norte do Rio Grande do 
Norte, conclui o estudo desenvolvido por pesquisadores da UFRN, 
cujo relatório foi apresentado à governadora Fátima Bezerra nessa 
quinta-feira (19). O Governo do Estado, em parceria com a 
Universidade Federal do RN (UFRN), numa ação inédita, investiu na 
contratação dos estudos para balizar uma tomada de decisão técnica. 
O porto-indústria é um equipamento essencial à viabilidade de 
projetos para exploração de energia eólica offshore (no mar) e a 
exportação de diversos outros produtos, entre eles o hidrogênio 
verde (H2V). 

Os estudos de viabilidade técnica, econômica e ambiental apontam o 
município de Caiçara do Norte como a região que melhor responde 
aos critérios de área para a instalação desse equipamento no Rio 
Grande do Norte. O professor Mario Gonzalez, do Departamento de 
Engenharia da Produção da universidade, coordenou o estudo. Os 
dados apontam que apenas, na primeira fase de operação do Porto, 
podem ser gerados ao menos 50 mil empregos no estado. 

O estudo de viabilidade é uma condição essencial para a tomada de 
decisões, seja do ponto de investimentos públicos, ou na busca por 
potenciais investidores privados. “A transição energética é uma 
agenda irreversível, e acho que o Rio Grande do Norte não pode 
perder essa oportunidade. Vai ser muito desafiador, mas não vamos 
nos acomodar, temos que ter ousadia para pensar no melhor, 
primeiro para o povo do Rio Grande do Norte, depois para no que isso 
vai projetar o Brasil”, enfatiza a governadora dizendo que “é papel 
nosso pensar nas gerações futuras”. 

Fátima Bezerra autorizou o início do EIA/RIMA, que é o estudo e 
relatório ambiental, dando, assim, continuidade aos estudos técnicos 
para a construção do porto-indústria em Caiçara do Norte, que, 
segundo o relatório técnico, terá condições de começar a funcionar 
em meados de 2026. 



 
 

A perspectiva de 50 mil empregos gerados ainda no início da 
operação do empreendimento. Ou seja, na primeira fase (de 1 a 4 
anos), se dá “porque na primeira fase já teremos o cais, uma retroárea 
definida, a fabricação de peças e componentes, indústrias instaladas 
de operação e manutenção, que gera muitos empregos, porque são 
serviços. Portanto, já estará funcionando”, esclarece Hugo Fonseca, 
coordenador do Desenvolvimento Energético da Secretaria do 
Desenvolvimento Econômico (Sedec). 

Para a chefe do Executivo estadual, a construção do porto-indústria 
permite bem mais que a geração de empregos. Com a construção do 
porto-indústria, o Rio Grande do Norte assume o protagonismo da 
transição energética no país, avançando na produção de energia 
sustentável. Com a finalidade principalmente de produzir energia no 
mar (offshore) e hidrogênio verde (considerado o combustível do 
futuro). O porto também tem expectativas de trabalhar com diversos 
outros setores econômicos, como fruticultura, sal, mineração, pesca, 
óleo e gás, e também de energia eólica, fortalecendo a industrialização 
do estado. Dada a grandeza e importância do projeto, a governadora 
Fátima Bezerra afirmou que levará a agenda para o ministro de Portos 
e Aeroportos, Márcio França. 

“Devido ao alto potencial do estado para geração de energia de fontes 
renováveis, e a tendência mundial para a prática da ‘economia verde’ 
em todos os setores econômicos, o porto-indústria do RN deveria ter 
a denominação de Porto-Indústria Verde”, afirma o professor 
Gonzalez. O conceito de “energia verde” é aquele que trabalha com 
geração de energia sem grandes impactos ambientais por meio de 
fontes sustentáveis. “Os portos dos países mais desenvolvidos estão 
trabalhando para se transformar em ‘verdes’. Mas aqui já podemos 
nascer ‘verdes’, dentro dessa perspectiva”, afirma o professor, 
destacando que um porto-indústria também tem a função de fabricar, 
armazenar mercadorias, além de preparar mercadorias, por exemplo, 
para instalação de parques eólicos, como também para movimentar 
cargas. 

O estudo 



 
 

O Governo do Estado investiu no valor de R$ 1,1 milhão, na 
contratação do que foi desenvolvido pela UFRN e já havia 
apresentado resultados como o Atlas Eólico e Solar do Rio Grande do 
Norte e o Hub de Serviços para eólica onshore (em terra) e offshore 
(no mar). Além desses, o Estudo de Alternativa Técnica e Locacional 
para Infraestrutura de Transmissão Offshore e o Programa Norte-rio-
grandense de Hidrogênio Verde também fazem parte da proposta 
mais ampla, que é o porto-indústria verde, um projeto de 
desenvolvimento econômico e sustentabilidade energética no Rio 
Grande do Norte. Todos esses estudos técnicos dão segurança às 
empresas que já apontam seu interesse no setor visando instalar-se 
no estado, sinalizando adequadamente para o investidor, criando um 
ambiente de confiança para o investimento e a Parceria Público 
Privada (PPP). 

“Esse projeto não chegou de paraquedas. Ele começou em 2019 e faz 
parte de uma carteira de projetos que a gente considera estratégica 
em setores importantes, e que tem essa característica de 
sustentabilidade”, afirma Hugo Fonseca. 

O estudo de viabilidade técnico-econômica-ambiental apresentado 
nessa quinta-feira (19) à governadora e para gestores e técnicos dos 
órgãos do Estado, como do IDEMA e da Secretaria Estadual de 
Desenvolvimento Econômico, contou com profissionais de diversas 
áreas, como de análise econômica e financeira, biologia e 
oceanografia, geologia marinha e ambiental, engenharias, assim como 
de logística e infraestrutura portuária, entre outros, contando, 
inclusive, com acadêmicos de universidades do Reino Unido e da 
Dinamarca. 

O projeto está dividido em várias fases, e a fase atual, que é a fase um, 
foi justamente esse estudo de viabilidade, onde foi atestado que o 
projeto pode seguir adiante, o que foi autorizado pela governadora 
através da determinação do início do EIA/RIMA. 

Além de avaliar a localização geográfica, que culminou na escolha de 
Caiçara do Norte como local ideal, o estudo apresentou um plano 



 
 

estratégico para operacionalização do porto-indústria e o 
desenvolvimento de sua cadeia produtiva e industrial. 

Os benefícios do empreendimento para o Rio Grande do Norte são 
inúmeros, a começar pelo fortalecimento da industrialização do 
estado e pela geração de empregos e capacitação de mão de obra. Sem 
falar nos benefícios fiscais e econômicos, na redução do custo 
logístico e na melhoria da infraestrutura logística marítima, além da 
maior competitividade no setor de energias renováveis, no qual o Rio 
Grande do Norte já assume protagonismo como líder nacional. 
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Volta do imposto sindical é vista como retrocesso por especialistas 

Marcelo Camargo/Agência Brasil  

O retorno da contribuição sindical obrigatória é vista como um retrocesso por 

especialistas consultados pelo R7. A discussão voltou à tona após o presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT) afirmar que a suspensão, em 2017, foi um "crime". A extinção 

do imposto compulsório foi uma das mudanças acarretadas pela Reforma Tributária, 

implementada durante a gestão de Michel Temer (MDB). 

A afirmação de Lula foi dada após reunião com entidades representativas, na quarta-

feira (18), e levou o ministro do Trabalho, Luiz Marinho, a rebater a fala do presidente. 

Ele reforçou que não prevê a retomada da obrigatoriedade do imposto sindical. 

Embora negue a volta do imposto, Lula tem sido pressionado por movimentos sociais a 

reformular a contribuição, mas não apresenta alternativas. Questionado pelo R7 acerca 

do assunto, o Ministério do Trabalho respondeu que o governo não estuda a volta da 

taxa. "O ministro já deixou claro que não existe a mínima chance de essa cobrança 

voltar a ser feita", afirmou a pasta, em nota. A reportagem também perguntou quais 

opções estariam no radar do presidente, mas não recebeu retorno. 

Crise e retrocesso 

Para a advogada trabalhista Vanessa Dumont a extinção está em harmonia com os 

princípios da liberdade sindical. "A volta da contribuição sindical compulsória seria um 

retrocesso, até porque a existência de sindicatos financeiramente saudáveis não foi 

suficiente para impedir a instalação da crise de representatividade, cuja perda abrupta da 

fonte de custeio é apenas um dos fatos geradores", afirma a sócia do Caputo Bastos e 

Serra Advogados. 

"A abolição parece ter sido acertada, justamente porque representa o primeiro passo 

para a consolidação da transição democrática da organização sindical no Brasil”, 

argumenta Dumont. 
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A especialista defende que a autonomia do empregado quanto à contribuição gera 

aperfeiçoamento na prestação dos serviços dos sindicatos. A obrigatoriedade da taxa 

reforçava, segundo a advogada, a manutenção de entidades artificiais. 

"O sindicato, para atrair o trabalhador e convencê-lo a contribuir, precisa ser atuante e 

participativo, sair de uma posição reativa para um lugar mais proativo, o que pode ser 

vantajoso, além de tornar a busca pela melhoria das condições de contratação e gestão 

dos trabalhadores mais efetiva", afirma a advogada. 

O presidente da Comissão de Assuntos Tributários da seccional do Distrito Federal da 

Ordem dos Advogados do Brasil (OAB-DF) e professor do IDP, Alberto de Medeiros 

Filho, tem posição semelhante à da colega. "Eu não enxergo nenhuma vantagem [na 

contribuição compulsória], porque o trabalhador acaba sendo obrigado a pagar para 

financiar um sistema que, muitas vezes, discorda da atuação", aponta. 

Para ele, a taxa opcional pode aumentar a confiança na entidade e a sensação de 

representatividade do empregado. 

Fontes 

Apesar de a saúde financeira das instituições representativas ser um importante 

argumento, a contribuição compulsória não é a única possibilidade de custeio dos 

sindicatos. "É preciso pensar numa forma de arrecadação mais justa e razoável para 

combater a crise financeira e dar fôlego às entidades. Um exemplo é a contribuição 

assistencial, também chamada de cota de solidariedade ou de contribuição de 

fortalecimento sindical", apresenta Vanessa. 

Alberto lista também a possibilidade de redirecionar despesas governamentais. "O 

governo tem outras alternativas para transferir recursos a entidades, dentro do 

orçamento da União e do remanejamento dos tributos já existentes. Não 

necessariamente precisa retroceder à Reforma Trabalhista, até porque não vejo clima 

para isso no Congresso", avalia o professor. 

Fora de cogitação 

Na análise do ex-presidente sindical Cristiano Torres o retorno da obrigatoriedade de 

contribuição está fora de cogitação, mas é possível encontrar opções. 

"Não sei qual é o custeio que o presidente Lula quer propor. Acredito que seria algo 

parecido com o Sistema S [como Sesi, Senac e Sesc, instituições prestadoras de serviços 

administradas de forma independente], com parte do FGTS, por exemplo. Nesse caso, o 

Estado repassaria para as entidades, mas não sabemos como seria, ainda está muito 

obscuro. Mas a volta ao que era antes [da reforma trabalhista] não tem mais espaço", 

afirma Torres. 

Com informações do R7 

Fonte: Portal Grande Ponto 



 
 

Empregos no setor de energia crescem acima da média e projeção para 2023 é 

positiva, aponta MAIS RN/FIERN 
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Empregos no setor de energia crescem acima da média e 

projeção para 2023 é positiva, aponta MAIS RN/FIERN 

  

 
 

O número de empregos com carteira assinada no setor de energias, no Rio 

Grande do Norte, avançou 14,4% em 2022, na comparação com 2021, e, 

para este ano, a perspectiva é de mais crescimento. Os dados fazem parte 

de levantamento realizado pelo MAIS RN, Núcleo de Gestão Estratégica da 

Federação das Indústrias do estado (FIERN) – a pedido do SENAI. 

De acordo com os números, o crescimento na atividade ficou acima do 

registrado na indústria potiguar, de 8,3%, e no conjunto de setores da 

economia, de 5,52%, no mesmo período. 

http://tangaraacontece.blogspot.com/2023/01/empregos-no-setor-de-energia-crescem_21.html
http://tangaraacontece.blogspot.com/2023/01/empregos-no-setor-de-energia-crescem_21.html
https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEg8F2bF9_esT80ITiDNTI0gsW92rwa7X7nhvktXOcCEZRt3MXRzZ3U5XWJUNJjzcWOHBqN40S4fc08akoQRYubRd-Dgwc3gcv55Z_Bq-NNQl9ApnTEmH-kPY3NiYYfKtd4nm_CnGEyJU79emRRPBnWNwGB64iALFsZoG6YqEcvnr9l0kMuQwfkgrBA2/s930/carteira_de_trabalho-1024x683-1-930x524.jpg


 
 

Ao todo, 109.092 empregos são gerados pela indústria. Desse total, 8.887 

correspondem a ocupações ligadas ao setor de energia, incluindo energia 

eólica e solar, entre outros segmentos. 

O levantamento mostra ainda que a participação do setor de energias no 

total de empregos do setor industrial passou de 7%, em 2021, para 8,2% no 

ano seguinte. 

“Com base no Recurso Eólico da região, nos investimentos em parques já 

contratados e em construção, esperamos que em 2023 o setor se mantenha 

com alta performance e consequentemente contratando bem. A mesma 

análise se aplica à energia solar”, diz o diretor do SENAI-RN e do Instituto 

SENAI de Inovação em Energias Renováveis, Rodrigo Mello. 

Qualificação 

A demanda por qualificação profissional também deve seguir em curva 

ascendente este ano, na análise do diretor. “O Centro de Tecnologias do 

Gás e Energias Renováveis (CTGAS-ER), do SENAI do Rio Grande do 

Norte, tem qualificado um volume importante de profissionais para o setor 

de energias, superando nos últimos 5 anos a marca de 5 mil pessoas 

formadas e aptas a atuar neste setor produtivo”, observa Mello. “As 

principais áreas de atuação são as de técnico em mecânica, eletrotécnica, 

automação e recursos humanos”, acrescenta. 

De acordo com o diretor do SENAI, os números mais expressivos de 

matrículas são registrados nos cursos de Tecnologias eólicas, Legislação 

ambiental, Sistemas elétricos aplicados a parques eólicos, medição 

anemométrica para energia eólica e especialização técnica em energia 

eólica. 

Na área de energia solar há desde formações técnicas, até especialização e 

cursos como o que forma profissionais para instalação de sistemas 

fotovoltaicos – profissionais que são a maior fatia na força de trabalho da 

atividade. 

Sobre o MAIS RN 

Lançado em 2014 como um observatório da indústria e um mapa de 

oportunidades de negócios, potenciais econômicos e ações prioritárias, em 

âmbito público e privado, o Mais RN inicialmente listava uma série de 



 
 

ações e metas para viabilizar, em 20 anos, um novo patamar de crescimento 

econômico do Rio Grande do Norte, sendo apresentado a gestores públicos. 

Em 2020, o programa atingiu nova feição ao lançar a versão digital, o Mais 

RN 4.0 e, em meio a pandemia de Covid-19, lançar mão de recursos e 

plataformas digitais de Power BI (Businesse Inteligence) e ganhou espaços 

de debate junto aos empresários, com o Mais RN em Ação, que trouxe as 

Salas de Situação. 

Para o Observatório, foi criado um conjunto de dashboards com dados e 

indicadores, de diversas fontes – como emprego, desemprego, arrecadação 

pública, ICMS, PIB per capita do Município, PIB da Indústria, PIB dos 

Serviços, análise da evolução do emprego, evolução da indústria -, que se 

correlacionam e podem ser atualizados para dar um panorama geral e 

sistematizado sobre determinado cenário ou setor da economia. 

Com o ‘MAIS RN em Ação’, a FIERN se tornou um centro de inteligência 

para a economia privada, com enfoque no empresário e suas demandas. 

Atualmente, o Mais RN trabalha junto às cadeias de geração de Energias, 

Têxtil e confecção, Infraestrutura, Parque tecnológico, Pesca, Pecuária, 

Mineração, Turismo e Fruticultura, entre outras. 

O MAIS RN desenvolveu também o documento Agenda Propositiva para o 

Desenvolvimento do RN, entregue ao Governo do Estado em outubro de 

2021, elencando pontos e ações que envolvem poucos recursos financeiros 

em termos de investimento público, mas são de fundamental importância 

para a economia potiguar. 
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Estudo da UFRN aponta Caiçara do Norte como área mais viável para porto-indústria 
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